

McGREGOR Richard, SABRA Adam (éd.),
Le développement du soufisme en Égypte à l'époque mamelouke.

Le Caire, IFAO, 2006, 370 p.
 ISBN : 978-2724704290

NOMBREUSES SONT LES ÉTUDES QUI TRAITENT DE L'HISTOIRE DU SOUFISME ÉGYPTIEN. PAR LA RICHESSE DES SOURCES ET LA GRANDE VISIBILITÉ DU PHÉNOMÈNE JUSQU'À AUJOURD'HUI, LA VALLÉE DU NIL SEMBLE ÊTRE DEVENUE LE TERRAIN PRÉFÉRÉ QUAND IL S'AGIT D'ÉTUDIER LE SOUFISME ARABE. L'ÉPOQUE MAMELOUKE (1250-1517), QUI VOIT L'ÉMERGENCE D'UN SOUFISME DE MASSE ENCADRÉ PAR DES INSTITUTIONS SOLIDES ET LARGEMENT SOUTENU PAR L'ÉTAT, ATTIRE NOTAMMENT L'INTÉRÊT DE CHERCHEURS DE DIVERS HORIZONS DISCIPLINAIRES. AINSI, L'ESPRIT DE L'OUVRAGE COLLECTIF DONT NOUS ALLONS FAIRE LE COMPTE RENDU SE VEUT DÉLIBÉRÉMENT INTERDISCIPLINAIRE. PUBLIÉ PAR L'INSTITUT FRANÇAIS D'ARCHÉOLOGIE ORIENTALE (IFAO), IL RASSEMBLE LES COMMUNICATIONS FAITES DANS LE CADRE D'UN COLLOQUE QUI S'EST DÉROULÉ À L'IFAO AU CAIRE ENTRE LE 26 ET LE 29 MAI 2003. ORGANISÉ PAR UN HISTORIEN ET UN ISLAMOLOGUE, RICHARD MCGREGOR ET ADAM SABRA, COLLOQUE AYANT POUR OBJECTIF DE RÉUNIR DES CHERCHEURS ISSUS DE DISCIPLINES DIFFÉRENTES, MAIS TOUS ENGAGÉS DANS CE QUE LES ÉDITEURS APPELLENT LES *sufi studies*, AFIN DE PRÉSENTER L'UNIVERS DU SOUFISME ÉGYPTIEN À L'ÉPOQUE MAMELOUKE DANS TOUTE SA DIVERSITÉ. POUR CETTE RAISON, LE LECTEUR TROUVE DES ARTICLES TRAITANT DES ASPECTS HISTORIQUES OU DOCTRINAUX, MAIS AUSSI DES ÉTUDES LITTÉRAIRES OU TOPOGRAPHIQUES. OUTRE SON CARACTÈRE INTERDISCIPLINAIRE, L'OUVRAGE EST ÉGALEMENT LE FRUIT D'UNE COOPÉRATION INTERNATIONALE, INCLANT DES ÉTUDES EN ANGLAIS, EN FRANÇAIS ET EN ARABE. ENFIN, LE COLLOQUE SE SITUAIT, COMME LES ÉDITEURS LE PRÉCISENT DANS L'INTRODUCTION, DANS LA CONTINUITÉ D'UN PROGRAMME DE RECHERCHE POURSUIVI PAR R. CHIH ET D. GRIL À L'IFAO ENTRE 1995 ET 1999 QUI A DONNÉ LIEU À LA PUBLICATION D'UN OUVRAGE COLLECTIF EN 2000 INTITULÉ *Le saint et son milieu ou comment lire les sources hagiographiques* (1).

LES DIFFÉRENTS ARTICLES SONT REGROUPEZ AUTOUR DE CINQ THÈMES PRINCIPAUX : LE SOUFISME EN ESPACE RURAL ET URBAIN, LES DIVERSES FORMES DE LA SAINTETÉ, LA POÉSIE D'IBN AL-FĀRID, LA RELATION ENTRE SOUFISME ET SCIENCES OCCULTES, LE CIMETIÈRE DE QARAFĀ AU CAIRE COMME ESPACE D'IMPLANTATION SOUFIE. BIEN QUE LE CADRE GÉOGRAPHIQUE DE L'OUVRAGE SOIT L'ÉGYPTE, ON NOTE COMME EXCEPTION L'ARTICLE DE N. AMRI PORTANT SUR UN SAINT RIFĀ'Ī À TUNIS AU XIV^E SIÈCLE.

LA PREMIÈRE PARTIE VISE SURTOUT À FAMILIARISER LE LECTEUR AVEC LES DEUX ASPECTS PRINCIPAUX DU DÉVELOPPEMENT DU SOUFISME ÉGYPTIEN À CETTE ÉPOQUE, À SAVOIR LA POPULARISATION ET L'INSTITUTIONNALISATION DES COURANTS MYSTIQUES. L'ARTICLE DE J.-CL. GARCIN POSE LA

QUESTION DE LA LÉGITIMITÉ D'UNE APPROCHE PUREMENT HISTORIENNE DANS L'ÉTUDE DE LA SPIRITUALITÉ MUSULMANE. COMMENT L'HISTORIEN QUI EST NI SOUFI NI MUSULMAN PEUT ABORDER UN PHÉNOMÈNE DONT BEAUCOUP D'ASPECTS ÉCHAPPENT PAR DÉFINITION AUX INSTRUMENTS RATIONNELS DE LA RECHERCHE HISTORIQUE PARCE QU'ILS SONT LIÉS À L'EXPÉRIENCE, TOUJOURS INDIVIDUELLE ET SUBJECTIVE, DU DIVIN? SOUS L'ANGLE DE CETTE QUESTION, GARCIN FAIT LE BILAN DE L'ÉTAT DE LA RECHERCHE DANS LE DOMAINE DU SOUFISME ÉGYPTIEN EN PASSANT EN REVUE SES THÈMES PRINCIPAUX COMME LA HIÉRARCHIE DES SAINTS, LE CADRE MONUMENTAL DES INSTITUTIONS OU LE PROFIL SOCIAL DES MYSTIQUES. SELON LUI, BIEN QUE L'ÉVOLUTION DU SOUFISME EN TANT QUE PHÉNOMÈNE SOCIAL SOIT UN RÉVÉLATEUR SIGNIFICATIF DES TRANSFORMATIONS AU SEIN DE LA SOCIÉTÉ ÉGYPTIENNE, LA LÉGITIMITÉ DE L'HISTORIEN ORDINAIRE RESTE NÉANMOINS PROBLÉMATIQUE. C. MAYEUR-JAOUEN PRÉSENTE UNE ÉTUDE SUR LES STRUCTURES SOUFIES DU DELTA AU XIV^E SIÈCLE, RÉALISÉE À PARTIR DES REGISTRES DU *DIWĀN AL-RIZAQ AL-ILHBĀSIYYA* DE L'ÉPOQUE OTTOMANE DONT LES DONNÉES TOPOGRAPHIQUES ONT ÉTÉ CONFRONTEES AVEC UNE ENQUÊTE SUR LE TERRAIN AFIN DE RECONSTRUIRE LE PAYSAGE RELIGIEUX DE LA RÉGION. LES RÉSULTATS DE CETTE ENQUÊTE METTENT EN ÉVIDENCE L'IMPORTANCE DU RÔLE DES INSTITUTIONS SOUFIES ET DES FAMILLES DE SAINTS DANS LA CONSTRUCTION D'UNE IDENTITÉ RELIGIEUSE LOCALE EN ESPACE RURAL. D. GRIL, À SON TOUR, ANALYSE UN RECUEIL BIOGRAPHIQUE DE MAÎTRES SOUFIS, LE *WAHĪD FĪ SULŪK AHL AL-TAWHĪD* DE 'ABD AL-ĞAFFĀR IBN NŪH AL-QŪSĪ (M. 708/1308), UN SOUFI DE LA HAUTE-ÉGYPTE. SELON GRIL, L'AUTEUR FAIT PREUVE D'UNE GRANDE OUVERTURE VIS-À-VIS DE TOUTES LES FORMES DE SOUFISME DE SON ÉPOQUE ET DRESSE AINSI UN PANORAMA TRÈS COMPLET DES RÉSEAUX SOUFIS DE SA RÉGION.

LA FIGURE D'IBN NŪH AL-QŪSĪ EST REPRISE DANS L'ARTICLE DE T. AL-LEITHY, MAIS APPARAÎT DANS UNE LUMIÈRE ASSEZ DIFFÉRENTE. AL-LEITHY PROBLÉMATISE LA VIOLENCE ANTI-COPTE DANS LA HAUTE-ÉGYPTE À L'ÉPOQUE MAMELOUKE ET LE RÔLE JOUÉ PAR DES SOUFIS COMME IBN NŪH AL-QŪSĪ DANS LA MOBILISATION DE LA COMMUNAUTÉ MUSULMANE CONTRE LES CHRÉTIENS COPTES. EN SE FONDANT NOTAMMENT SUR LA LITTÉRATURE ANTI-*DHIMMĪ*-E DE L'ÉPOQUE, L'AUTEUR DÉFINIT LA DESTRUCTION MASSIVE D'ÉGLISES COPTES COMME LA TENTATIVE D'UNE RÉGULATION MORALE (« *moral regulation* ») QUI VISE À BANNIR L'INFRASTRUCTURE CHRÉTIENNE DE L'ESPACE PUBLIC D'UNE RÉGION RÉCÉMMENT ISLAMISÉE ET À RENFORCER LA COHÉSION INTERNE AU SEIN DE LA COMMUNAUTÉ MUSULMANE. CES ACTES DE VIOLENCE, CONSIDÉRÉS PAR UNE PARTIE DES MUSULMANS ORDINAIRES COMME ACTES DE PIÉTÉ, SONT SOUVENT COMMIS INDÉPENDAMMENT DE L'ÉTAT, VOIRE

(1) Rachida Chih, Denis Gril (éd.), *Le saint et son milieu ou comment lire les sources hagiographiques*, IFAO, Le Caire, 2000.

en conflit avec lui, bien que l'État sache les instrumentaliser à son profit. Dans le contexte d'une crise générale socio-économique en Égypte, ils expriment les ressentiments et préjugés populaires contre la minorité copte, sa richesse et son influence dans l'administration mamelouke, nourris par toute une littérature polémique, souvent diffusés par des soufis. Enfin, la violence antichrétienne permet à certains musulmans, notamment aux nouveaux convertis, d'affirmer leur foi individuelle tout en étant protégés par l'anonymat de la foule.

Les articles de P. Fenton et de M. Loubet traitent d'un aspect plus positif des relations interreligieuses en Égypte, à savoir l'émergence d'un courant mystique juif fortement influencé par la doctrine soufie. Il s'agit d'un mouvement piétiste, fondé par Rabbi Abraham Maimonide (m. 634/1237), le fils du célèbre philosophe andalou, dont l'histoire s'étend sur plusieurs siècles, et cela malgré l'opposition massive du reste de la communauté juive. Très inspirés par des écrits d'al-Ğazālī et d'Ibn 'Arabī, les *hasidim* juifs s'efforcent à revivifier leur propre tradition religieuse par l'adoption des pratiques et des concepts empruntés au soufisme.

Les articles de la deuxième partie sont consacrés à un thème classique des études soufies : la sainteté musulmane. A. Sabra étudie les rapports entre le milieu artisanal et le milieu soufi au Caire à la fin de l'époque mamelouke et au début de l'époque ottomane. En analysant l'entourage du célèbre soufi 'Abd al-Wahhāb Šā'rānī (m. 972/1565), l'auteur constate, d'une part, que la dislocation de l'État mamelouk favorise l'apparition des saints souvent illétrés et issus des basses couches de la société, dont le maître de Šā'rānī, 'Alī Ḥawwās (m. 938/1532), constitue le meilleur exemple; d'autre part, il estime qu'une grande partie des marchands et des artisans se tournent vers des soufis comme Šā'rānī ou Ḥawwās pour des conseils pratiques en matière spirituelle mais aussi en matière juridique. É. Geoffroy reprend la figure de 'Alī Ḥawwās afin d'élaborer une typologie du saint *ummī*, le saint directement inspiré par Dieu, en mettant en avant l'analogie entre le prophète illétré et le saint illétré. R. McGregor examine la doctrine de la hiérarchie des saints chez 'Alī Wafā' (m. 806/1404), un des maîtres de la *Wafā'iyya*. Cette doctrine, bien que directement inspirée par l'œuvre d'Ibn 'Arabī, fait preuve d'une certaine originalité puisqu'elle comporte des connotations eschatologiques très fortes, ce que McGregor met en relation avec les bouleversements sociopolitiques provoqués par la fin de l'Empire mamelouk.

L'article de N. Amri nous plonge dans le milieu soufi tunisois du xiv^e siècle. Elle examine l'insertion d'un saint *rifā'i* d'origine iranienne, Abū al-Hasan 'Alī

al-'Ağamī (m. 808/1406), dans le paysage religieux de la ville en se fondant sur sa biographie, les *Sulūk al-murīdīn wa zād al-ğurabā' wa al-masākīn* rédigé par un certain Muḥammad al-Kūmī et datant du xv^e siècle. Très vénéré par le sultan hafside Abū Fāris, le saint réussit à fonder une zawiya dans la médina malgré l'opposition des juristes qui voient en lui un crypto-chiite et le blâment pour ses pratiques extatiques. Pourtant, al-'Ağamī n'attire jamais des masses de fidèles mais exemplifie plutôt le type du saint étrange (*garib*) vivant aux marges de la société.

Les contributions consacrées à l'œuvre du grand poète égyptien Ibn al-Fāriḍ (m. 733/1333) posent deux problèmes fondamentaux qu'on rencontre dans l'analyse des écrits soufis classiques, à savoir l'articulation de l'expérience mystique dans le langage humain et l'établissement d'un texte original à partir des divers manuscrits. G. Scattolin insiste sur la nécessité d'une approche sémantique pour l'étude des textes soufis en distinguant trois niveaux principaux de compréhension en fonction du contexte sémantique, historique et métaphysique/spirituel d'un ouvrage. Ensuite, il présente son édition critique du *Dīwān* d'Ibn al-Fāriḍ. Th. E. Homerin étudie la transmission du *Dīwān* à travers les siècles. Il conclut qu'il devait exister un manuscrit rédigé par le poète lui-même et transmis au sein de sa famille. Ce manuscrit a servi de base pour la collection réalisée par le petit-fils de l'auteur, Kamāl al-Dīn Muḥammad, qui comporte en annexe également quelques autres poèmes dispersés d'Ibn al-Fāriḍ. J.-Y. L'Hopital, à son tour, met en avant la complexité linguistique et grammaticale de la poésie d'Ibn al-Fāriḍ. Elle exprime, selon lui, le caractère finalement insondable de l'expérience mystique.

La relation entre soufisme et sciences occultes est abordée dans deux articles rédigés par B. Aladdin retrace le parcours de cheikh 'Abd al-Rahmān al-Bastāmī (m. 858/1454). Après des études au Caire, celui-ci s'installe à Bursa pour mettre ses connaissances au service de la cour ottomane. Aladdin met notamment en avant l'effort d'al-Bastāmī de combiner les idées d'Ibn 'Arabī avec celles d'al-Būnī. P. Lory présente la science de l'onirocritique à travers l'œuvre de Šams al-Dīn ibn Šahīn al-Zāhirī (m. 873/1468), un fonctionnaire important dans l'appareil étatique mamelouk. Lory y repère une véritable orthodoxie dans l'interprétation des rêves qui se veut pratique et utilitaire, et qui rejette les interprétations ésotériques et se méfie de toute forme de spiritualité.

La dernière série de contributions examine les implantations soufies dans le cimetière al-Qarafa au Caire. L'article de M. al-Ibrashy insiste sur l'utilité de la littérature des *ziyārāt* dans la reconstruction de la topographie ancienne du cimetière dont beaucoup de vestiges ont désormais disparu. T. Ohtoshi reprend

ces guides de pèlerinage en essayant d'élucider la relation entre les visites aux tombeaux et le soufisme. Selon lui, même si les guides de pèlerinage constituent un genre littéraire indépendant, la popularisation du soufisme à travers le XIII^e et le XIV^e siècles s'y voit bien reflétée. Grâce à eux, on repère notamment deux zones principales dans le cimetière où se concentrent les activités soufies. Enfin, M. Abou al-'Amayem conclut l'ouvrage en fournissant une description détaillée de la mosquée de Jāhin al-Khalwatī sur la montagne du Muqattam.

Il faut malheureusement dire que les différents articles de l'ouvrage, vus d'ensemble, apportent peu de choses nouvelles sur la configuration du soufisme à l'époque mamelouke. Ils fournissent plutôt des exemples supplémentaires à des problématiques déjà bien étudiées et largement connues. Cela est vrai surtout pour la première partie et celle consacrée à la sainteté. Hiérarchie des saints, saints illettrés, opposition *faqīr/faqīh* sont désormais devenus, grâce à de nombreuses études, des termes trop familiers pour que la simple présentation d'un cas de saint ou d'un recueil biographique puisse susciter beaucoup d'intérêt, voire apporter un nouveau souffle dans ce champ d'étude quelque peu figé. On note, comme exception louable, la contribution de T. Leithy, une des plus longues de l'ouvrage, qui traite d'un aspect finalement très peu étudié du soufisme: la capacité des saints soufis à mobiliser et, surtout, à radicaliser les foules. En s'appuyant sur des concepts sociologiques, notamment sur celui de la régulation morale, l'auteur réussit à sortir du cadre purement descriptif et place son étude de cas dans une discussion plus générale de la violence en tant que phénomène collectif. De même, les contributions de N. Amri et de P. Lory se distinguent significativement des autres articles. La première nous éclaire sur la présence, sur le sol tunisien, d'une confrérie, la *rifā'iyya*, qu'on associe rarement au paysage religieux maghrébin. D'ailleurs, il faudrait peut-être ajouter que le soufisme tunisien, contrairement à celui de la vallée du Nil, reste encore très mal étudié. P. Lory nous expose le cas intéressant d'un *'ālim* qui essaie d'introduire le légalisme islamique dans le domaine des rêves. Si ces études convainquent également grâce à une méthodologie solide, on déplore chez d'autres auteurs une certaine faiblesse méthodologique, se manifestant, par une approche souvent trop descriptive, et par un manque de distance critique vis-à-vis du soufisme. Ainsi par exemple, A. Sabra, en étudiant la vie du maître d'al-Ša'rānī, affirme *expressis verbis* «there can be little doubt, however, that Ali [Hawwās] was the pole during his lifetime» (p. 166). Malheureusement, il ne nous renseigne pas sur les raisons et les preuves scientifiques qui l'ont amené à identifier, en

tant que chercheur occidental, un soufi du Moyen Âge comme *qutb al-zamān*... J.-Cl. Garcin, à son tour, reconnaît le spécialiste du soufisme, souvent *croyant* et initié à l'enseignement soufi, comme étant plus apte que l'historien *ordinaire* à entrer dans l'imaginaire des mystiques. Celui-ci doit se contenter de l'aspect extérieur des choses, c'est-à-dire de mettre en relation le soufisme avec les développements socio-économiques au sein d'une société. Cette hypothèse nous paraît au moins discutable. Il suffit, à notre avis, de regarder, par exemple, les travaux d'un Michel de Certeau pour voir jusqu'à quel degré l'analyse d'un historien *ordinaire* peut s'approcher du fait mystique.

Pour conclure, on doit donc constater que l'ouvrage collectif édité par McGregor et Sabra présente un intérêt assez limité pour la recherche dans le champ du soufisme. Il s'agit essentiellement de quelques études de cas, souvent trop descriptives et présentées d'ailleurs sans grande cohésion interne, qui ne permettent pas d'avoir une vision d'ensemble des problématiques liées au développement du soufisme égyptien à l'époque mamelouke comme le promet le titre de l'ouvrage. Étant donné le caractère répétitif et peu original de la majorité des contributions, on ne peut s'empêcher de penser que le soufisme égyptien est devenu désormais un sujet presque sur-étudié.

Ismail Warscheid

Doctorant à l'EHESS - Paris